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( 2) 研究具有有序高级结构分子聚集体的构筑与形成规律

选择几种典型分子构筑单元以及低级 (简单 ) 分子聚集体作为组装单元
,

研究从分子到

聚集体
、

从聚集体的低级结构到高级结构的构筑与形成规律 ; 阐明各层次聚集体与母体组装

单元或与下一层次分子聚集体之间的关系
。

( 3) 研究有序高级结构分子聚集体的结构与性能的关系

重点研究
:

有序分子聚集体内发生 的化学过程动力学
,

在化学反应 中高级结构的作用和

能量的变化
、

体系的结构稳定性和 自修复性
; 有序分子聚集体 的特殊作用位点选择性

、

底物

的选择性和生物体系选择 (识别 ) 性能 ; 有序分子聚集体 的能量
、

电子传递和物质运输特

点 ; 环境对有序分子聚集体特性的影响
。

研究期限
: 4 年

拟资助研究经费
: 5 00 万元

本领域 由化学科学部提出并受理申请

注
:
受理申请时间为 1998 年 12 月 加 日至 12 月 30 日

。

申请注意事项详见 《
“

九五
”

第三批国家自然科

学基金重大项 目申请指南的通告》
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·
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·

分子以上层次化学将为化学发展带来新机遇

— 分子以上层次化学研讨会简介

在科学发展进程中主动调整学科研究方向和 目标
,

开辟新的前沿领域
,

是科学发展 中的

战略性问题
。

化学发展到今天
,

已显示出对学科进行层次和尺度上的调整
,

开拓新层次上的

研究方 向
,

对深化化学科学 的基础研究和在更广阔的领域中发挥化学科学的作用
,

显得尤为

迫切和重要
。

国家 自然科学基金委员会化学科学部在制定
“

九五
”

优先资助领域时
,

提出了以加速化

学科学的革新和增强基础研究工作的活力为努力 目标
。

打破传统学科的界限
,

从化学科学的

基本任务来分析和把握发展的规律和机遇
。

一方面
,

加强对学术思想创新和学科交叉研究 的

鼓励与支持
,

另一方面
,

又着手对新层次上的化学研究进行部署
。

为此
,

化学科学部主任王

夔院士在 《香港化学》
、

《化学通讯 》 上发表了
“

新层次上的化学
”

等文
,

指 出了分子以上层

次的化学和复杂系统的研究是化学学科发展的一种新 的挑战和机遇
。

为推动新层次上的化学研究
,

化学科学部在 1997 年底发 函征求化学界专家意见
,

得 到

了他们的响应和支持
,

从不同方面提 出了自己 的意见和看法
。

在此基础上
,

化学科学部邀请

京区部分专家于 19 98 年 4 月 2 日在北京医科大学召开了分子 以上层次化学研讨会
,

参加会

议的有来 自北京大学
,

北京 医科大学
,

中国科学院感光化学研究所
,

中国科学院化学研究

所
,

南开大学等单位的 18 位专家及化学科学部王夔主任
、

学部和学科的有关同志
。
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会议 围绕分子以上层次化学的研究对象和内容
,

以及如何开展研究工作两个中心议题进

行讨论
。

与会专家们认为
,

分子以上层次化学研究的是具有有序高级结构的复杂体系
,

涉及

范围很广
。

会议集中在分子 自组装体系
、

分子识别
、

有序高级结构和分子聚集体参与化学反

应
、

表现及演化等四个问题展开了讨论
。

会议认为
,

当前我国分子以上层次化学研究的目标

及立足点应集中在由弱相互作用形成的具有有序高级结构的分子聚集体的基础理论研究上
。

应注重理论与实践相结合
、

从实际问题中提取基本化学问题
。

通过研究
,

发展分子以上层次

化学的理论
、

概念及方法
,

形成化学学科的新的生长点
,

推动化学各学科发展
,

为解决一些

重大实践问题提供理论基础
。

专家们也认识到
,

开展分子 以上层次化学的研究
,

仅仅使用 已有的化学研究的理论
、

手

段和方法是不够的
,

需要我们充分吸收和借鉴 当代数学
、

物理
、

生物
、

信息科学 的研 究成

果
,

开发出适用于这个层次上的新理论
、

新方法和新技术
,

实现知识上的飞跃
。

支持一些化

学家积极献身于这个领域 和鼓励学术思想的创新将是取得成功 的重要保证
。

我国的一些单

位
,

从不同学科角度在分子以上层次的化学领域做了大量工作
,

已有较好的基础
,

建议国家

自然科学基金委员会加大对这一研究领域的支持力度
,

组织全国的优势力量
,

有重点地深人

开展该领域研究工作
。

本次研讨会的议题比较集中
,

提出了明确的研究 目标和重点
,

指出了存在 的困难和努力

方向
。

这也为科学基金加大力度支持分子以上层次化学的研究创造了良好的基础
。

现已将本

次研讨会 的纪要送发化学界各主要单位
,

通报进展情况
,

希望得到大家的关注
,

提出自己的

评价和补充修改意见
。

(化学科学部 唐 晋 黄宝晨 供稿 )
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美国国家科学基金会主任科维尔博士访华

应我委员会和中国科学院的邀请
,

美 国国家科学基金会主任科维尔博士一行于 19 98 年

or 月 5一 14 日来华访问
。

国务院副总理李岚清于 10 月 9 日下午会见 了科维尔博士一行
,

对科维尔博士就任美国

国家科学基金会主任后不到 2 个月就首先访问中国表示热烈欢迎
。

科维尔博士表示她在任期

间将大力促进 中美两国的合作伙伴关系
,

进一步扩大两国科技界的合作规模
。

10 月 l] 日
,

全国人大常委会副委员长周光召院士会见了科维尔博士一行
。

国家 自然科学基金委员会主任张存浩及其他领导与科维尔博士进行 了友好
、

诚挚和卓有

成效的会谈
;
会谈 中双方充分肯定 了原有的合作基础与成果

,

并商定
,

将以生物复杂性
、

信

息科学
、

环境科学及科学普及教育等领域为重点
,

组织并支持实质性的较大规模的合作
。

10 月 12 日上午
,

科维尔博士在北京向首都科技界 2 00 多位听众发表 了精彩的演讲
,

听

众反应热烈
。

科维尔博士在北京期间
,

还访问了中国科学院
、

科技部和教育部等单位
。

(国际合作局 陈淮 供稿 )


